

HERRAMIENTAS, PROCEDIMIENTOS E INNOVACIÓN PARA LA GESTIÓN URBANA CON JUSTICIA SOCIO-ESPACIAL

FERNANDEZ CITTADINI, Rosario; SZAJNBERG, Daniela

rosarioveraf@gmail.com, danielaszajnberg@yahoo.com

Universidad de Buenos Aires. Facultad de Arquitectura Diseño y Urbanismo. Cátedra Gestión Urbana Contemporánea, (cátedra GUC Szajnberg) + Instituto de Urbanismo, Territorio y Ambiente (ISUTA) e Instituto de la Espacialidad Humana (IEH).

Moderación

En base a lo propuesto para las jornadas, esta mesa temática invito a la reflexión sobre cómo el producto de investigaciones académicas sirve socialmente como herramienta-insumo para la gestión urbana, mediante iniciativas que en la producción de conocimientos, de innovación metodológica y de desarrollo teórico, promueven experiencias sociales y ambientalmente sustentables e innovadoras.

En este espacio, se indaga en los procedimientos en la producción de conocimiento, redefinidos no sólo por los objetivos académicos sino como instrumentos que promuevan cooperación para posibles y probables soluciones para la gestión urbana. Dando lugar de esta manera a la difusión y reflexión en torno a experiencias que contemplan esta interrelación investigación-gestión urbana, su debate y reflexión.

Asumiendo además, las siguientes premisas transversales de la “Innovación”, en su carácter creativo procesual acumulativo más que en la perspectiva de transformación creativa radical que se le suele dar; y la “Justicia Socio-Espacial”, en cuanto a la interseccionalidad de atributos diversos atientes a condiciones como las ambientales, las socio-culturales, las socio-económicas, las etarias y/o las de género.

En este ámbito de intercambio y reflexión respecto a nuestra praxis, en primer lugar se destacó, como las Investigaciones interdisciplinarias de planeamiento urbano producen una gran cantidad de información primaria a su objeto de estudio y que son aportes para la gestión.

Enfatizando como cada investigador o equipo de investigación desarrolla sus propios instrumentos y herramientas, incorporándolos en las investigaciones, y a su vez, como todo el producto académico sirve a la gestión, dotando de valor

social a todo el trabajo producido. De esta manera la investigación aplicada se convierte en una potencial y potente herramienta.

Los gobiernos locales motivados por las inequidades surgidas en las ciudades, buscan propuestas y nuevas estrategias para generar cambios en las situaciones problemáticas y nuevos desarrollo en otros casos, requiriendo una nueva articulación de instrumentos de gestión innovadores adecuados a los actuales desafíos en cuanto a Justicia Socio- Espacial. Esto implica una gran oportunidad de incorporar lo producido en el ámbito académico, pero que muchas veces es resistido desde la gestión.

Coincidentemente, varios de los trabajos plantean esta resistencia de la integración a la gestión, de lo que surge la necesidad de crear un puente entre ambos. Este desafío se evidencia en la aparición en la mayoría de los trabajos expuestos, las palabras “estrategia”, en relación a ser parte de la estrategia desde el campo académico, y “articulación” de investigaciones aplicadas y su transferencia e incorporación a la gestión.

Finalmente, se planteó cómo en el marco del contexto de una pandemia, es imperioso adaptarse a las dinámicas en tiempos de emergencia y urgencia, e incorporar esto a nuestras investigaciones, tratando de anticipar la influencia de estas situaciones emergentes en las ciudades.

Descastando de esta manera la necesidad de repensar muchas de las herramientas, insumos y producción de conocimiento en relación a la gestión urbana, que de alguna manera ya estaba instaurado, debiendo ser revisado y reformulado a la luz de los nuevos escenarios.